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ACTA 0249- 2023 1 

SESIÓN EXTRAORDINARIA 2 

Acta número 0249- 2023 correspondiente a la sesión extraordinaria celebrada por el 3 

Concejo Municipal de la Municipalidad de Upala, a las nueve horas con diez minutos del 4 

dos de mayo de dos mil veintitrés, llevada a cabo de manera presencial, en la sala de 5 

sesiones de la municipalidad, presidida por la presidenta Adilia Reyes Calero, con la 6 

asistencia de los siguientes miembros: -----------------------------------------------------------------7 

REGIDORES(AS) PROPIETARIOS(AS) Adilia Reyes C, Miguel A. Álvarez B, Felix P. 8 

Martínez U, Sonia Villavicencio E, Digna Espinoza R, Juan C. Camacho E, Hazel Solís 9 

R.----------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 10 

REGIDORES SUPLENTES Alfredo Lara Parrales, Cristina Urbina E, Alfredo Ruiz J, 11 

Mariana Briones O.-------------------------------------------------------------------------------------------- 12 

SINDICOS PROPIESTARIOS Francisca Ortiz Ch, Cinthya Pérez B, Mayra Potoy Ch, 13 

Diana C. Ortiz G.----------------------------------------------------------------------------------------------- 14 

SINDICOS SUPLENTES: Luis W. Tenorio G.--------------------------------------------------------- 15 

SECRETARIO(A) María del Rocío Delgado García. ------------------------------------------------16 

ALCALDESA MUNICIPAL. Aura Yamileth López O. -------------------------------------17 

Ausentes: Regidores (as) Propietarios (as); Oscar Ulate Morales (no justifica). ------------18 

Regidores (as) Suplentes: Raquel Cascante A (no justifica). ------------------------------------- 19 

Síndicos (as) Propietarios (as); María E. Ruiz R (no justifica), Damaris Castaño C (no 20 

justifica), Jose L. Cortes Z (no justifica), Maynor Salgado S (no justifica), Gerardo 21 

Quesada Q (no justifica), Diana Ortiz G (no justifica). ----------------------------------------------22 

Síndicos (as) Suplentes; Mélida Miranda R, Rafael A. Romero Carrillo (no justifican), 23 

Mileydy Quirós H (no justifica). ---------------------------------------------------------------------------- 24 

LECTURA Y APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA. ---------------------------------------------- 25 

CAPÍTULO I. JUAN CARLOS UGALDE BARQUERO, CONSULTOR OIM-26 

ONU/MIGRACION. ------------------------------------------------------------------------------------------- 27 

CAPTULO II. MAURO ARIAS ARIAS, ASESOR ADMINISTRATIVO PRESIDENCIA 28 

GRUPO ICE. --------------------------------------------------------------------------------------------------- 29 

ACUE No. 003019 El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete regidores 30 

(as) propietarios (as) presentes: Adilia Reyes C, Hazel Solís R, Miguel A. Álvarez B, Felix 31 

P. Martínez U, Sonia Villavicencio E, Digna Espinoza R, Juan C. Camacho E, 32 

ACUERDAN dar por aprobada la agenda con los puntos Juan Carlos Ugalde Barquero, 33 

Consultor OIM-ONU/Migración. Mauro Arias Arias, Asesor Administrativo Presidencia 34 

Grupo ICE. APROBADO. ----------------------------------------------------------------------------------- 35 

Visitas: Randall Loria Lepiz, ICE-Telecomunicaciones: RLoria@ice.go,cr.-------------------- 36 

Heyleen Villalta Mairetta, ICE-Gerencia General: hvillalta@ice.go.cr.--------------------------- 37 

Gastón Brountin Sheik, ICE-Presidencia Ejecutiva: gbrountin@ice.go.cr.---------------------- 38 
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Verny Rojas Vásquez, ICE-División Generación: verojas@ice.go.cr.---------------------------- 1 

Felix Villegas Peña, ICE-Telecomunicaciones: fevill1@ice.go.cr.--------------------------------2 

Luis Alberto Monge T, ICE-Guatuso: Lmonge@ice.go.cr.------------------------------------------ 3 

Cesar Álvarez Bravo, ICE-Upala: calvarez@ice.go.cr. ---------------------------------------------4 

Mauro Arias Arias, Asesor Administrativo Presidencia Grupo ICE. ------------------------------ 5 

CAPÍTULO I. JUAN CARLOS UGALDE BARQUERO, CONSULTOR OIM-6 

ONU/MIGRACION. ------------------------------------------------------------------------------------------- 7 

ARTICULO 1. Juan Carlos Ugalde Barquero, Consultor OIM-ONU/MIGRACION: realiza 8 

la presentación de forma digital, cuya información fue entregada a esta secretaria y quien 9 

la resguarda.----------------------------------------------------------------------------------------------------10 

Christian Osegueda Meléndez, realiza la presentación de forma digital, cuya información 11 

fue entregada a esta secretaria y quien la resguarda.-----------------------------------------------12 

Regidora Adilia Reyes C,  agradecerles por la exposición realizada, si alguno de ustedes 13 

tienen alguna observación que hacer.-------------------------------------------------------------------14 

Regidor Juan C. Camacho, apoyarlos porque es algo muy importante para la población, 15 

como lo dijo el compañero, hay migrantes permanentes, hay de paso, que llegan a 16 

trabajar, pero, muchos agradecen al país, el cantón de Upala se caracteriza por han 17 

llegado personas de otro país y han sido pieza importante en Upala, pensar también en 18 

la parte humanitaria.------------------------------------------------------------------------------------------19 

Wilson Espinoza Cerdas, Vicealcalde Primero; felicitar a OIM por todo este trabajo 20 

realizado  en el cantón de Upala, sabemos que es una institución grande, el 21 

acompañamiento que hace a la población, ocupan reorganizarse con la información que 22 

le brindan es grande, estamos con eso, ya le dije a la jefa, la idea es que nosotros lo 23 

apadrinemos, buscar personal, hay muchas necesidades.-----------------------------------------24 

Regidora Sonia Villavicencio, la función que tiene OIM en el cantón es muy importante, 25 

tenemos población que han vivido en Upala durante muchos años y aún no tienen 26 

regularizada su situación, son apatrias totalmente, no son ni de aquí ni de allá,  es 27 

necesario continuar con el servicio que ustedes brindan a todos los habitantes que ya 28 

son nuestros, que no se pueden ir para otro lado, es necesario que la administración 29 

brinde el apoyo a OIM como lo han hecho otras municipalidades.------------------------------- 30 

Regidor Miguel A. Álvarez B, el flujo de migrantes ha crecido día con día, la pregunta que 31 

me hago, ¿la Policía de Migración y Extranjería como es que permiten que haya tanto 32 

paso de tanto migrante?-------------------------------------------------------------------------------------33 

Christian Osegueda Meléndez,  como OIM no podemos decir que esto pasa o que no, lo 34 

que hacemos como organización es apoyar a la población ordenada, regular y segura, 35 

es nuestro punto de vista, por eso es importa que desde la OIM y los gobiernos locales 36 

que asuman ese compromiso ayudar a la regularización, lamentablemente en el mundo 37 

aunque digamos que todos tenemos los mismos derechos un pedacito de plástico nos 38 

abre muchas puertas, es ahí donde se apostar por la regularización, en el seguro si usted 39 

no lleva el documento de asegurado no te atienden, lo que hacemos es brindar esta 40 
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asesoría, mas sin embargo, no podemos emitir criterios sobre los recursos de IMM, la 1 

recomendación es que se reúnan con la Policía de Migración y IMM .--------------------------2 

Juan Carlos Ugalde Barquero, Consultor OIM-ONU/MIGRACION: agradecer y sé que 3 

vamos a estar ahí para ver de qué manera podemos llegar, sabemos la importancia y las 4 

limitaciones y en buena parte es la fe que tenemos para seguir trabajando.------------------5 

ACUE No. 003020 El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete regidores 6 

(as) propietarios (as) presentes: Adilia Reyes C, Hazel Solís R, Miguel A. Álvarez B, Felix 7 

P. Martínez U, Sonia Villavicencio E, Digna Espinoza R, Juan C. Camacho E, 8 

ACUERDAN solicitar a la administración que se les brinde el apoyo necesario para su 9 

permanencia en el cantón de Upala. APROBADO. --------------------------------------------------10 

Nota: la señora presidenta, Adilia reyes C, brinda receso 10:05am – 10:17 am.------------11 

CAPTULO II. MAURO ARIAS ARIAS, ASESOR ADMINISTRATIVO PRESIDENCIA 12 

GRUPO ICE. -------------------------------------------------------------------------------------------------13 

Mauro Arias Arias, Asesor Administrativo Presidencia Grupo ICE; muchas gracias por el 14 

espacio, hoy nos acompañan compañeros de telecomunicaciones y electricidad, tratar de 15 

ver como se resuelven los problemas que los aquejan hace muchos años, indicarles que 16 

como institución el ICE ha venido desarrollando en esta nueva administración unas 17 

actividades emergentes en cuatro territorios importantes como prioridad uno, Limón, 18 

Puntarenas y Guanacaste y el Territorio Norte-Norte, para nosotros el Territorio Norte-19 

Norte se convirtió en prioridad uno y es tan así que unas obras que estaban proyectadas 20 

para el 2024 fueron movidas para el 2023, por las necesidades que se están dando, para 21 

el ICE no ha sido nada fácil, hemos una valoración importante, tipo diagnóstico que es lo 22 

ha pasado en los últimos 16 años, nos hemos encontrado una situación caótica en cuanto 23 

a la aplicación de leyes y normativas, somos una institución pública autónoma, por otro 24 

lado la ley que debemos llevar electricidad a todas partes del país, pero,  por otro lado la 25 

ARESEP nos dice que no podemos desarrollar obras que no son rentables, impera más 26 

reto económico que el reto social y no hay crecimiento económico en ninguna parte del 27 

mundo si no hay electricidad. Como ICE hemos aunado a hacer una valoración, para 28 

nosotros el fin es la sociedad de este país y estamos un poco equivocados en la 29 

administración pública que nos creemos en muchas veces que somos el fin, todos los 30 

funcionarios públicos nos debemos hacia la necesidad de una sociedad que es la que 31 

hace que las cosas sucedan, que haya ingresos para lograr invertir en el desarrollo como 32 

tal, les comento que a través del INDER hemos articulado desarrollando actividades, otra 33 

semana tenemos que definir realmente todas las obras a nivel nacional, tenemos una 34 

cartera de casi 300 proyectos con INDER visualizando, analizando y darles prioridad a 35 

los proyectos que ya están listos para ver si es posible y que la sociedad tenga esas 36 

posibilidades. Randall Loria Lepiz, ICE-Telecomunicaciones; Procede a realizar la 37 

exposición de manera virtual, el documento se encuentra resguarda en las oficinas de 38 

esta secretaria. ------------------------------------------------------------------------------------------------39 

Yamileth López Obregón, Alcaldesa Municipal; estamos trabajando el Territorio Norte-40 
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Norte, como alcaldesa donde vaya siempre hablo de Upala, Los Chiles, Guatuso y ahora 1 

La Cruz, creo, que el ICE en ese sentido debería de ver la Zona Norte-Norte, en cada 2 

presupuesto que se va a ejecutar sería bueno que trabaje siempre en estos tres, que se 3 

trabaje a través de las Agencias, aquí lo que buscamos es el desarrollo económico, el 4 

Concejo y la Administración estamos trabajando en la parte del desarrollo económico, 5 

como lo es en la parte de turismo y queremos mejorar las condiciones, pero, aveces las 6 

situaciones de conectividad es muy mala, por más que queremos salir adelante la 7 

conectividad es muy mala, en Upala es muy mala, en Bijagua y Dos Ríos son los distritos 8 

donde más se desarrolla el turismo, todos queremos turistear, más los turistas 9 

internacionales, les gusta andar en las montañas y todo, pero, les gusta llegar a un lugar 10 

donde haya conectividad, les consulto porque si es bueno que en cada presupuesto que 11 

asignen en la Zona Norte-Norte y si no se ha ejecuta, como recomendación, el Concejo 12 

también va a estar de acuerdo, que se pueda integrar también parte de ese presupuesto 13 

que se incluya que se incluya el territorio de Upala y más que somos el cantón más grande 14 

la Zona Norte-Norte, en buena hora que Guatuso y Los Chiles tengan esa propuesta.----15 

Randall Loria Lepiz, ICE-Telecomunicaciones; muy válido su comentario y entendible, los 16 

proyectos del ICE  se denominan cada uno con un nombre, así como yo presento las 17 

necesidades, así se presentan en el resto del país. Continua con la exposición digital. ---18 

Mauro Arias Arias, Asesor Administrativo Presidencia Grupo ICE; entiendo la 19 

preocupación de la señora alcaldesa sobre estos remanentes, en estas mejoras que se 20 

están haciendo para el año 2023 contempla casi cien millones de colones que está 21 

invirtiendo el ICE, eso viene a mejorar el sistema de conectividad, adicionalmente en la 22 

parte de INCATEL, para este año hay una proyección en la central de Upala.--------------- 23 

Yamileth López Obregón, Alcaldesa Municipal; ¿Cómo funciona lo de hogares 24 

conectados¿----------------------------------------------------------------------------------------------------25 

Randall Loria Lepiz, ICE-Telecomunicaciones; hogares conectados ya llego al tope, 26 

tenían una meta de ciento cuarenta mil hogares, se les iba a dar una computadora e 27 

internet por una suma simbólica, esto se les hacia un estudio y se les daba a las perfiles 28 

más bajos, todo lo hacia el IMAS, al cumplir con la meta, se les está trasladando a 29 

estudiantes conectados, ya no, hogares conectados.-----------------------------------------------30 

Yamileth López Obregón, Alcaldesa Municipal; ¿me interesa saber cómo funciona?, aquí 31 

en Upala tenemos una gran cantidad de estudiantes y el tema de pobreza, tenemos 32 

alrededor de catorce Cindeas y veo muy pocos estudiantes que disfrutan del servicio, 33 

¿todavía lo pueden solicitar?, esto depende de que sea becado del IMAS, me interesa 34 

que los estudiantes tengan acceso a este servicio.--------------------------------------------------35 

Randall Loria Lepiz, ICE-Telecomunicaciones;  el IMAS los tenia identificados, en el caso 36 

de estudiantes conectados el IMAS trabaja en conjunto con el MEP, el MEP identifica 37 

cuales son los estudiantes que tengan la necesidad y se los pasa al IMAS y el IMAS los 38 

agrega a un listado, el listado se encuentra en una base de datos.------------------------------39 

Mauro Arias Arias, Asesor Administrativo Presidencia Grupo ICE; para aclarar un poco, 40 
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este tema es bastante delicado, en algún momento nosotros habíamos propuesto que las 1 

municipalidades deben ser actores de prioridad uno, es que estos programas que nos 2 

impulsa el ICE, a FONATEL le ingresan casi quince mil millones de colones por año de 3 

todos los operadores y afiliados, para precisamente tener fondos para estos programas, 4 

aquí es importante que las municipalidades articulen con el IMAS y con el MEP.-----------5 

El IMAS y el MEP hacen el estudio socioeconómico y cada uno de los cantones donde 6 

conectan a todos los beneficiarios para los diferentes programas, el MICITT donde debe 7 

proyectarse e indicarle a la SUTEL que en el país hay tantos proyectos para que le 8 

asignen presupuesto, lo saque a licitación y que las operadoras logre participar para que 9 

la SUTEL les adjudique los proyectos, en muchos casos se ha adjudicado a otras 10 

operadoras que no son el ICE y cuando las personas presentan problemas visualizan al 11 

ICE, como es el que debe resolver los problemas que no tiene nada que ver con esa 12 

adjudicación, porque nos dejan fuera, todos los proyectos que no son rentables ninguna 13 

operadora participa, solo el ICE y aquí meto todas las comunidades del sector indígena, 14 

ningún operador de este país les interesa llevar conectividad a las zonas indígenas solo 15 

el ICE ahí está presente y a todos aquellos lugares donde no es rentable por alguna razón 16 

ninguna operadora participa y se le adjudica al ICE, quiero aclarar esto porque ya hemos 17 

tenido varias situaciones, en algunos casos el MICITT adjudica una obra y resulta que 18 

hay que construir una torre y en esa torre la municipalidad no tiene ruta de acceso, no 19 

podemos construir esa torre porque no podemos llegar a ese lugar por los materiales, se 20 

atrasa a veces hasta un año un proyecto que tiene que llevar soluciones inmediatas a 21 

una comunidad.------------------------------------------------------------------------------------------------22 

Yamileth López Obregón, Alcaldesa Municipal; ¿Cómo hacen ustedes para solucionar las 23 

necesidades que van a entrar al presupuesto de año en el ICE?, usted dijo que por 24 

contratación, en el caso de nosotros, necesitamos más ampliación de la fibra óptica, eso 25 

es necesario, ¿Cómo seleccionan los lugares?, no sé si los compañeros estén de 26 

acuerdo, pero, nos urge que se amplié la fibra óptica en Bijagua y en Dos Ríos que son 27 

los distritos con mayor afluencia turística, que se nos va a dar la oportunidad de mejorar 28 

el desarrollo económico del territorio e igual manera Aguas Claras, estamos para este en 29 

abrir un espacio en el Volcán Miravalles, va a ver ahí ese acceso, a veces se siente 30 

frustrado un territorio con el poco presupuesto que tenemos no podemos brindar 31 

soluciones que le competen a otra institución del Estado, hacemos el llamado que 32 

visualicen más el territorio, que no se proyecten cosas desde un escritorio central, que 33 

los gobiernos locales que somos los que tenemos el trabajo con las comunidades, aquí 34 

tenemos a todos los síndicos y regidores, ellos conocen todas las necesidades del 35 

territorio, ojala nos puedan consultar que también se den cuenta de las necesidades y así 36 

ustedes puedan incidir en lo que realmente necesita el cantón.----------------------------------37 

Mauro Arias Arias, Asesor Administrativo Presidencia Grupo ICE; agradecido porque que 38 

la labor que hacen los síndicos y los regidores en sus comunidades, esta zona es linda, 39 

esta administración es de transparencia y acercamientos como estos, hemos pedido a 40 
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las municipalidades que nos ayuden con los planes cantonales y de desarrollo territorial, 1 

nosotros no podemos tener resultados diferentes si seguimos haciendo lo mismo durante 2 

74 años hemos llevado desarrollo y crecimiento a diferentes lugares del país, hoy hay un 3 

gran cambio y nosotros buscamos estos acercamientos continuos para que ustedes nos 4 

indiquen como podemos nosotros invertir en la parte de telecomunicaciones de acuerdo 5 

al desarrollo económico que ustedes están impulsando, en muchas ocasiones nosotros 6 

estamos atrás cuando una empresa ya está en desarrollo, casi terminando, tenemos que 7 

entrar antes o igual, ¿Cuál es la razón de ser del ICE? electricidad y telecomunicaciones, 8 

nosotros llevamos desarrollo, pero al final nos sale cara la tarifa eléctrica, hemos hecho 9 

puentes, EBAIS, carreteras, colegios, plazas de futbol, a donde creen que se van todos 10 

esos costos, a la tarifa eléctrica, esa no es nuestra razón de ser, que tenemos que 11 

articular, por supuesto y para estamos acá, tenemos que articular con las instituciones 12 

que les toca hacer puentes, el MOPT, con instituciones que tienen que construir escuelas 13 

y colegios, el MEP, con los acueductos que hemos desarrollado que nos es nuestra razón 14 

de ser y luego de desarrollar se los damos al A Y A para que pongan la mano y cobren 15 

¿y el costo dónde va?, a la tarifa eléctrica, eso se acabó, no es que no se hagan los 16 

proyectos, es que se hagan ordenados, calificados y organizados con todas las 17 

instituciones públicas que les competen hacer esas obras y por eso nosotros debemos 18 

articular, hoy les digo con toda transparencia, que las necesidades que tenga el cantón 19 

nos la hagan llegar, estas son las que hemos valorado, pero no son las que ustedes 20 

ocupan de solución inmediata, vamos a tener puertas abiertas y tener reuniones por lo 21 

menos una vez al menos para darles seguimiento.--------------------------------------------------22 

Regidor Miguel A. Álvarez B,  en Rio Celeste como es bien sabido hay un gran desarrollo 23 

económico, hace dos gobiernos anteriores han prometido instalar torres, he estado ahí y 24 

han prometido  que dentro de tres meses, han cambiado de gobierno y también dijeron 25 

que iban a poner diez torres en los próximos cuatro meses, es una gran preocupación 26 

para Bijagua y la altura, el desarrollo en Rio Celeste es enorme, eso le está ayudando a 27 

la municipalidad por la entrada de los impuestos, por la patentes, pero, hemos tenido una 28 

recesión, ¿quiero saber que prometieron ustedes, en este 2023 está o no esta la 29 

conectividad ahí o esperamos a que eso cambie?.--------------------------------------------------30 

Randall Loria Lepiz, ICE-Telecomunicaciones; uno entiende, la primera vez que fui a 31 

pasear al Tenorio, no fui como funcionario, los proyectos luchan entre sí, en el ICE se 32 

desplaza gente por todas partes, no tenemos un desarrollo que podamos hacer 33 

localmente, solo pequeñas ampliaciones  y hay que darles prioridad, no es uno sea más 34 

importante que el otro, se meten unos, tratamos de incluir todas las regiones, nosotros a 35 

nivel de región peleamos para que nos den más obras, básicamente todos estamos 36 

concursando por un recurso que es escaso, el ICE aquel papel que tenia de desarrollar 37 

en todas partes y la misma ley de telecomunicaciones establece la obligación por parte 38 

del gobierno que se tiene que hacer un plan anual en cuales son los lugares que se van 39 

a actuar y los lugares que se están quedando por fuera, ley de telecomunicaciones indica 40 
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que todas las operadoras van a trabajar por un principio de rentabilidad, significa a 1 

ninguno lo pueden condenar a hacer algo que no le va a ser rentable, nosotros más que 2 

ellos estamos obligados a tratar que los diseños públicos que se ponen ahí se recuperen 3 

y sirvan para seguir manteniendo lo que está haciendo el ICE.-----------------------------------4 

Regidor Miguel A. Álvarez B,  para nadie es un secreto que ahí en Bijagua el internet ahí 5 

se cae es de fijo dos  veces al mes y se va más de 24 horas, según dicen que la planta 6 

que hay ahí es muy vieja, eso hay que tenerlo en cuenta, porque Bijagua centro ha 7 

crecido una barbaridad, como llueve mucho todo se cae.------------------------------------------8 

Randall Loria Lepiz, ICE-Telecomunicaciones;  lo que me comprometo es arrimármele a 9 

don Mauro, si tenemos identificados unos problemas y esperaría una mejora.--------------10 

Regidora Sonia Villavicencio, Upala tiene ocho distritos y creo que el desarrollo debe de 11 

ser integral, me parece que el ICE está debiendo mucho, la inversión que necesita Upala 12 

es mucha y aquí estamos por los ocho distritos, por cuatro o por tres, debería llevarse 13 

esa inquietud que debe ser integral todo el cantón y todos los habitantes están muy 14 

necesitados con la conectividad de buena calidad, aquí está claro, pero no sirve para 15 

nada, tengo un plan de cada una y de los dos no se hace una, no tengo señal de ninguno 16 

de los dos, para que tengan una idea de cómo están los demás aquí, no tenemos la 17 

conectividad aunque paguemos un plan, para que tengan esa inquietud de todos los 18 

habitantes del cantón, no solo la parte turística, si no, también de la parte baja, donde se 19 

produce mucha agricultura, la parte agroindustrial necesita buena conectividad.------------20 

Randall Loria Lepiz, ICE-Telecomunicaciones; uno quisiera ser como colacho y decir 21 

hágase, pero, es muy difícil, creo que el compromiso que nos podía ayudar es que por 22 

medio de la municipalidad nos dieran unas priorizaciones para nosotros llevarlas, para 23 

ver de alguna manera mejor la conectividad inalámbrica, de servicios móviles y llevar 24 

esas necesidades y tenerlas, casi le aseguro que hemos incluido todos los lugares a nivel 25 

de red. A nivel de móviles podemos realizar un estudio para ver si se puede mejorar, 26 

hemos ayudado a muchos lugares que nos han llegado quejas, se han escalado, unos 27 

se han mejorado y otros quedan para posteriormente incluirlos, necesitamos esa ayuda, 28 

es imposible arreglar todo de una vez, establecer un cronograma para tenerlos 29 

identificados, si me gustaría hacer un estudio completo, para ver todas las necesidades 30 

y para ver que sí o no se puede meter.------------------------------------------------------------------31 

Francisca Ortiz, sindica propietaria, voy a retomar lo que dijo doña Sonia, tengo un plan 32 

Kolbi, muchas veces he tenido que configurar mi teléfono, tengo que descargar trabajos 33 

y enviarlos, vivo en San Jose de Upala y se va todo el día, ni para llamadas ni entrada de 34 

mensajitos.------------------------------------------------------------------------------------------------------ 35 

Randall Loria Lepiz, ICE-Telecomunicaciones; soy consciente de que ha habido unos 36 

cortos en fibra que nos han afectado, a veces pasa que se cortan por los dos lados, 37 

tenemos redundantes hay uno que viene por el lado de La Cruz y otro que viene por el 38 

lado de Cañas, por algún lado se da un corte, a veces, son por las obras que están 39 

haciendo en carretera o algunas veces por vandalismo.--------------------------------------------  40 
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Mauro Arias Arias, Asesor Administrativo Presidencia Grupo ICE; para cerrar la parte de 1 

telecomunicaciones, para ver si podemos aterrizar en este tema tan importante y 2 

necesario, quisiera que acordáramos hacer una revisión en estos dos meses: mayo y 3 

junio de os ocho distritos que tiene Upala para ver la necesidad de conectividad tanto fija 4 

como móvil, me parece importante porque ustedes son los que conocen cada una de las 5 

comunidades, que por favor enlisten esos sitios donde no tienen conectividad ni fija ni 6 

móvil  o con problemas y ahora podemos coordinar una reunión a finales de mes para 7 

darle seguimiento, si no, esto queda en el aire, que nos hagan llegan y hacer un plan de 8 

acción para ir solucionando los sitios donde hay más problemas.-------------------------------- 9 

Yamileth López Obregón, Alcaldesa Municipal; don Mauro sería importante establecer 10 

fechas, que nos diga un día para nosotros apartar el espacio. -----------------------------------11 

Regidora Adilia Reyes C, primero debemos tomar el acuerdo del listado a través de los 12 

síndicos y regidores nos damos cuenta cuales son los distritos que tienen mayor 13 

problema de conectividad, ya hemos enviado solicitudes, listas, tenido reuniones y no 14 

hemos tenido respuesta, pero, pienso que no es malo volverlo a hacer y darle 15 

seguimiento.----------------------------------------------------------------------------------------------------16 

ACUE No. 003021 El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete regidores 17 

(as) propietarios (as) presentes: Adilia Reyes C, Hazel Solís R, Miguel A. Álvarez B, Felix 18 

P. Martínez U, Sonia Villavicencio E, Digna Espinoza R, Juan C. Camacho E, 19 

ACUERDAN hacer un listado de todas las necesidades con problemas de conectividad 20 

que hay en cada distrito del cantón de Upala y remitirlo al sr. Mauro Arias Arias; Asesor 21 

Administrativo Presidencia Grupo ICE. APROBADO EN FIRME Y, EN DEFINITIVA. ------22 

Mauro Arias Arias, Asesor Administrativo Presidencia Grupo ICE; y con respecto a la 23 

reunión puede ser el 29 de mayo de 2023, ahí sacamos el espacio, me dicen la hora para 24 

anotarlo y reunirlos virtualmente.-------------------------------------------------------------------------25 

Yamileth López Obregón, Alcaldesa Municipal; para la reunión del 29, ustedes nos 26 

pueden indicar exactamente qué es lo necesitan, nos pueden pasar los elementos 27 

necesarios para que cada distrito pueda tener los temas que tengan que incluir y que 28 

tengan avanzados para el 29 de mayo los insumos y que podamos darle seguimiento al 29 

proceso como tal, aclarar, cuando hable de la zona alta hablaba de la fibra óptica, es más 30 

complicada y como reitero Upala en casi todos sus distritos tenemos cero conectividad, 31 

es muy necesario para la educación, salud y con todos los temas que tengan que ver  con 32 

el accionar del cantón, es importante que tengamos esa información, para en base a eso 33 

podamos trabajar en los diferentes distritos, ojala tener esa información antes para que 34 

ustedes nos la devuelvan para alguna recomendación que se necesitara para seguir 35 

avanzando.------------------------------------------------------------------------------------------------------ 36 

Randall Loria Lepiz, ICE-Telecomunicaciones; en el trascurso del día les estaré enviando 37 

un correo con una tablita de Excel para saber la información que se necesita.---------------38 

Mauro Arias Arias, Asesor Administrativo Presidencia Grupo ICE; brinda el informe en el 39 

área de electricidad de forma virtual.--------------------------------------------------------------------- 40 
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Regidor Miguel A. Álvarez B, volviendo ahora por el tema de electricidad, hay que tomar 1 

en cuenta, obviamente ustedes ya lo tienen planificado, hay que recordar que ya viene la 2 

época de invierno, el agua nos perjudica ahí porque no hay un buen descuaje, ahí hay 3 

mucha montaña y eso afecta mucho, en estos momentos es que hay que trabajar, yo no 4 

veo a nadie del ICE parado, hay que tomar en cuenta esas partes altas. ---------------------5 

Yamileth López Obregón, Alcaldesa Municipal; don Mauro y compañeros que nos visitan, 6 

muchas gracias por la exposición, quisiera en el tema de electricidad agradecerles a los 7 

compañeros del ICE en el marco del programa “Sembremos Seguridad” les hemos hecho 8 

solicitudes para con las lámparas que están defectuosas que no se han podido reparar, 9 

todavía hay mucho por hacer y si quisiera solicitarles a ustedes esa prioridad, 10 

desgraciadamente Upala cada día se está volviendo más inseguro y los amigos de lo 11 

ajeno y toda actividad ilícita se aprovechan de que las comunidades no tengan las 12 

lámparas en buen estado, hablo en el caso de Dos Ríos todavía falta trabajar ahí, hay 13 

una situación particular, hay un área de Upala que atienden los compañeros, en ese no 14 

hay problema, hay otra área que atiende Guanacaste y ahí es donde quiero agradecerles 15 

a los compañeros que han estado trabajando para que se pueda atender en la mejor 16 

disposición, San Luis era un área que estaba a obscuras, inclusive a un señor lo mordió 17 

una culebra, es la ruta que puede usar, sería importante darle seguimiento a esas 18 

lámparas que aún siguen dañadas y darle seguimiento porque en esa zona se han dado 19 

situaciones especiales después de la una de la mañana que necesitamos y los 20 

pobladores viven muy temerosos apenas cae la noche en las apartes donde no hay luz 21 

en buen estado, hacer un levantamiento de todo el cantón para ver donde están 22 

localizados esos puntos que debemos atender, en eso si hemos estado trabajando muy 23 

de la mano con ellos y agradecerles y que sigamos trabajando unidos.-----------------------24 

Alfredo Lara P, regidor suplente; para Cesar, nosotros en San Isidro de Yolillal hemos 25 

solicitado lámparas que hacen falta en el centro y solicitamos una lámpara extra para la 26 

cancha de futbol, hace rato de eso, nos explicaron que no tenían lámparas en la agencia, 27 

si me preocupa, porque lo que es todo el lado que se asfalto todo eso está a obscuras y 28 

la venida que viene hacia el puente también y en el puente se reúne mucha gente en la 29 

noche, ahí hay una lámpara, necesitamos una lámpara adicional.------------------------------- 30 

Cesar Álvarez, ICE-Upala; muchas gracias por la invitación, el tema de alumbrado público 31 

es quizás el problema que hemos arrastrado en los últimos tres años, a raíz de la 32 

pandemia la institución quedo con grandes problemas grandes con contratación 33 

administrativa y las licitaciones que se hicieron para comprar lámparas sufrieron de 34 

atrasos y ese retraso lo traemos acumulado, la situación se ha estado normalizando, 35 

pero, le hemos estado dando prioridad a la reparación del alumbrado público, por todos 36 

lados teníamos lámparas malas y la demanda de reparación era altísima, no solo aquí en 37 

Upala, si no, en Los Chiles y Guatuso, estamos reparando y en el momento que 38 

terminemos eso y que nos ingresen lámparas nuevas empezamos a instalar alumbrado 39 

público, también sabemos que tenemos una demanda grande.---------------------------------- 40 
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Regidor Juan C. Camacho; a lo que me iba a referir el compañero Miguel ya lo dijo. ------1 

Gastón Brountin Sheik, ICE-Presidencia Ejecutiva; para hacerles un comentario de mi 2 

parte, ya que el compañero explico el tema de la luminaria, bien dijo él del rezago que 3 

tenemos por temas de reglas fiscal, esperemos que sea algo que podamos superar todos, 4 

además se nos vino una ley de contratación pública y eso nos va a hacer más amplios 5 

los casos de los materiales, tenemos la obligación de resolver, es nuestra obligación en 6 

el ICE, para explicar un poco sobre lo que hablaba don Mauro, los reconectadores, 7 

reguladores hay acciones que estamos ejecutando a largo y mediano plazo, que ya se 8 

tiene en los procesos de compra la adquisición de ciertos equipos van a ver que van a ir 9 

mejorando los sistemas de circuito y hay medidas que son a mayor plazo que son las 10 

subestaciones, para que tengan idea, un transformador de potencia dura como tres años 11 

en adquirirse, tenemos que adecuarnos a eso, digamos que la planificación ya está, esta 12 

administración es de escuchar, creo que lo ha ido demostrando a lo largo del tiempo, a 13 

pesar de esas dificultades que tenemos a nivel externo, en la administración está 14 

echando a andar y una serie de procesos que estamos liberando para que se pueda dar 15 

atención a la población, un tema importante es que hay un valor enorme en la energía 16 

que entrega el ICE a los clientes, que prácticamente es un cien por ciento renovables, la 17 

relación que tienen ustedes con la municipalidad con la industria es algo que debe 18 

mencionar y defender, hay muchas industrias que quieren que la energía de ellos 19 

proporcionan sea renovable, inclusive empresas europeas que tienen matrices en 20 

Alemania, para ellos de mucho valor el hecho de que esa energía sea así, para nosotros 21 

lo del ICE podemos emitir un certificado donde garantizamos que esa energía tiene para 22 

arriba del noventa y ocho por ciento de componente renovable.---------------------------------23 

Heyleen Villalta Mairetta, ICE-Gerencia General; el tema de iluminación, se ha atrasado 24 

por el tema de compras, se está hablando de proyectos nuevo, proyectos en los que el 25 

ICE no va a realizar es un lugar donde no hay casas, no hay flujo de gente, se está 26 

haciendo el estudio para que se haga el alumbrado de caminos aunque no hayan casas, 27 

pero, para eso tiene que venir la solicitud de parte de ustedes, en el punto de las canchas 28 

sean de futbol, de básquet de cualquier tipo recreativo, no son luminarias de alumbrado 29 

público, generalmente se hace un convenio  con la municipalidad, junto con la asociación 30 

de desarrollo, ustedes tienen que buscar acción para poder obtener las lámparas, eso 31 

siempre se ha manejado así con un convenio.------------------------------------------------------- 32 

Mauro Arias Arias, Asesor Administrativo Presidencia Grupo ICE; para ir cerrando este 33 

bloque de electricidad, un compromiso adicional, ver si nos hacen llegar esas 34 

necesidades que nosotros no hemos visualizado de las luminarias que están dañadas, 35 

estamos muy anuentes de trabajar de la mano con las municipalidades, nos han llegado 36 

varias solicitudes de canchas de futbol por el lado de Limón, donde nosotros la respuesta 37 

es mucho gusto, el ICODER o la municipalidad compran las luminarias y nosotros nuestra 38 

colaboración va a ser de diseños, especificaciones técnicas, si ocupan el camión grúa, 39 

que tenemos y el personal técnico las instalen con mucho gusto, nos mandan la solicitud 40 
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y nosotros colaboramos, pero la adquisición de esos materiales no es competencia 1 

nuestra, les podemos a ayudar en la instalación ya que contamos con el material 2 

adecuado y los equipos. Tareas: el inventario de las luminarias que tenemos y también 3 

que nos identifiquen aquellos lugares donde el ICE no ha llegado con electricidad y que 4 

no es rentable, donde tenemos diez casitas que requieren electrificación, nuestro Plan 5 

Estratégico de Sostenibilidad uno de nuestros compromisos es llevar electricidad a todas 6 

las zonas rurales donde no ha sido rentable con asociación con el INDER estamos 7 

trabajando fuerte haciendo que las cosas sucedan y haciendo cosas diferentes para que 8 

hayan resultados diferentes, sé que aquí hay lugares de donde no hay electricidad e igual 9 

donde requieren mejorar su calidad de vida y que han sufrido mucho con la pandemia 10 

pasada, hasta muerte hubo al no tener lugar donde refrigerar los medicamentos, donde 11 

no pueden industrializar la lecherías que tienen, donde ni siquiera puedan tener un 12 

televisor, una refrigeradora, etc, las ley nos obliga a llevarle electrificación a todos los 13 

costarricenses, es un derecho universal, es un compromiso que tenemos y articular con 14 

los entes que corresponden para poder llevar electricidad a esos lugares, hemos 15 

analizado que la ARESEP solo va en función de la rentabilidad económica y no en lo 16 

social, entonces, uno se pregunta que va primero ¿el huevo o la gallina?, si no hay 17 

electricidad, nadie compra, nadie invierte en turismo, en actividades económicas, 18 

habiendo electricidad venden lotes, hacen urbanizaciones y comercializan y reactivan la 19 

economía, no entendemos esas cosas, pero, tampoco nos va a limitar de no poder 20 

atender estas necesidades que hay en el país.-------------------------------------------------------21 

Regidora Adilia Reyes C, agradecerles el acercamiento, siempre ha existido la queja de 22 

nuestro pueblo de que cuando hablamos de la zona norte nos excluyen a los tres 23 

cantones: Los Chiles, Guatuso y a Upala, todo se queda en San Carlos, talvez de ahí 24 

alzar la voz, estar poniendo en la mesa los problemas que nos aqueja de esto debemos 25 

sacar un acuerdo.--------------------------------------------------------------------------------------------26 

ACUE No. 003022 El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete regidores 27 

(as) propietarios (as) presentes: Adilia Reyes C, Hazel Solís R, Miguel A. Álvarez B, Felix 28 

P. Martínez U, Sonia Villavicencio E, Digna Espinoza R, Juan C. Camacho E, siendo que 29 

en el cantón de Upala ha incrementado la delincuencia y que las zonas obscuras 30 

favorecen los ataques de robo, ACUERDAN solicitarle al sr. Mauro Arias Arias; Asesor 31 

Administrativo Presidencia Grupo ICE, su instrucción en la reparación de las lámparas 32 

dañadas y la ampliación del servicio de luminarias en nuestro cantón.-------------------------33 

A la vez, solicitamos a la administración la coordinación para identificar cada uno de los 34 

problemas de alumbrado que tenemos en nuestro cantón. APROBADO EN FIRME. ------   35 

Cesar Álvarez, ICE-Upala; si le pido por favor que indiquen en donde, porque dicen en 36 

cantón, la otra vez nos pasó con Seguridad Comunitaria nos dijeron y preguntamos de 37 

donde son las lámparas que requieren y no nos supieron decir. --------------------------------- 38 

Yamileth López Obregón, Alcaldesa Municipal; yo lo pudiera hacer, pero, aquí están todos 39 

ustedes, trabajemos en conjunto en electricidad y conectividad, después no me vayan a 40 
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decir que porque no metieron tal lugar, que se establezca de la manera en que todos lo 1 

hagamos, puedo remitir información, pero, los insumos me lo tienen que dar el Honorable 2 

Concejo.---------------------------------------------------------------------------------------------------------3 

ARTICULO 2. Siendo las doce horas con veinte cinco minutos la señora presidenta Adilia 4 

Reyes Calero, da por concluida la sesión. ----------------------------------------------------- 5 

 6 

___________________________  _______________________________ 7 

Presidente      Secretario (a) a.i 8 

Adilia Reyes Calero     María del Rocío Delgado García 9 

--------------------------------------------------- U. L. ----------------------------------------------------------- 10 


